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~ONFERENCIA DE PRENSA DEL RECTOR 
El miércoles 11 del presente mes, el Rector de la UNAM, 

doctor Guillermo Soberón, se reunió con los periodistas en un a 
conferencia de prensa que tuvo luga r a las 1 3 horas en el salón 
Justo Sierra de la Torre de Rec torla. El texto Integro de esta 
conferencia se transcribe a continuación : 

Empezaremos a platicar si 
ustedes no tieflen inconveniente. 
Creo que sería más efectivo, ya 
que su tiempo es limitado, si les 
nago una relación de los puntos 
importantes y cómo vemos los 
~rob l c mas actualmente. Despu és 
f~!ierar íamos las preguntas que 
ustedes quisieran hacernos. Creo 
~ue en . esa forma podrlam os 
11anzú más y o,rganizar mejor 
esta plá tica. 

MODIFICACIONES AL DIC
TAMEN DE LAS COMISIONES 
DE LEGISLACION Y TRA
iAJO ACADEMICO, · APRO
iADAS POR EL CONSEJO 
NIVERSITARIO 

Como ustedes saben, ay er el 
Úlnse jo . Universitario acordó 
aprobar el dictamen que some
tieron a su consideración' las 
comisiones de Legislación y 

rabajo Académico del propio 
nsejo, con algunas modifica-

'ones que fueron propuestas por 
com isiones y por el que habla, 

..__ ____ (Sigue en la pág. 2) 

El Rector doctor Guillermo Soberón; el Secretario General, 
licenciado' Serg(o Domínguez Vargas y el ingeniero J~vier 
jiménez Espriú, Secretario General Auxiliar, en la conferenciO de 
prensa. 

INVITACION A LAS ASOCIACIONES 
DE~ PERSONAl ACADEMICO (Jnfonnación en la pdg. 11) 



ISigue en la página 21 ___ _:_...:._ ____ -:--:----

dc~p u é-. ck recoger hts imRresiones del ' debate del 
dl.1 Jntcrior, donde hu,bo un~ · _'muy arn'plia 

•discusión , muy libre, y donde se expresaron ideas 
c·n pro y en contra, timto de' la solicitud de un 
contr.tto colectiv<í que formula el SPAUNAM 
como del dict.tmen· dé las mcncionadJs Comi
siom·~ - L.1 di~cusil>n sobre este tópico fue_ de 1 O. 
hflr.1s 20 111inutus en los Jos · dl.ts én que tuvo 

la Torr'e de _ Humanidades, la Facultad de 
Filosofla, . e! .Centro de Enseñ.anza de / Lenguas 
Extranjer_as: · ia: Facultad de Economla, ··la _ FacÚitad 
de Ciencias, los Institutos que están e·n· Ía 'Torre 
de Ciencias, la Escuela de Arquitectu_ra, ·ia 
Facultad de Contadurla, la .de Cicnciá·s Pol:lticas y 
Socidlcs, ei _Anexo 2 de Cuautitlán , los S Planteles 
del Colegio .de Ciencias y Humanidades y los 
Planteles 2 y · 7 de la Escuela Naciónal 
Preparatoria; el Plantel 1 está trabajando parcial-

lu g.1r. 
·. <)uisie·rJ h~tbl.trks sobre el" · esplritu de la~ mente . 
modilic.ldones que· fueron _introducidas a los tres· Se mantienen abiertas las siguien.tes depen-
puntos Je .lcuun.lo : . /· . , dencias : la Facultad de Derecho, la Escuela · 

[n 1.1 ¡1rimcr.1 ,de ciiJs, ;~ , Jice que conforn1c ~ : Nacional de Odontologla, incluyendo las Clí_ni<.:as 
1.1 lq~i s l ,u.:lún ·· n.Kion.tl y universit.~ria no procede , Periféricas; la Facultad de Medicina, incluyendo 
1;¡ firlll.l de. un . contrato cole~tivo con .el toda la infraestructura hospitalaria, donde se da la 
SP!\UNAM. LJ r.ttún de introducir · estJ madi: enseñanza el ínica; la Facultad de Veterin<J~!•r y ' 
fic.ll"iún e·s porque pudim¡>s · constatar en .. las· . Zootecnia; el Centro de, Ciencias '. del Mar y 
inte•rve·nciones de varios profesores del SPAUNAM Limnología; el Centro de Salúd Méntal; la 
de quL' wmo l'St.tbJ originalmente el dictamen se Facultad de Ingeniería, tanto el ánex9 como_ él 
(Oitstre•¡)¡',¡ l.t cJpJ(id.td de negociación que se edificio principal; el Instituto de Investigaciones 
.1brl., en el · punto tres. ~uc conveniente aclarar Biomédicas; el Instituto . de . B.ipJogía, y ·las 
que l' ·o Slll'Cde• sobre· IJ b.1sc Je 1.1 legisi .K,i(>n aquaf Preparatorias 3, 4, · 5, >-6~ · 8 y ~ .9: -Está - es 
porqul' Plll'lk ¿ tber la · posibilidad - -y -necmps información que me llegó hasta ilaéé·úna hor~. 
que JL·ntro de 1.1 legislación universitaria haya sujeta a los cam.bios qÚe - puedan ,._ aarse. y-' a 
,unpli llltll'ge·n -- de· introducir modificaciones comprobación ulterior. .. 
nC(l'S.tri.t~ p.ll-.1 qll<: no sientan este in~pedimento Se anuncia un paro indefini.do :éi ....,16 de juniO. 
y que lkg.tdu el C.ISO, si fuera necesario, porque Las peticiones que se . hicieron,. como ' ~sfedes 
l l l~ l ' ·tudiu que habrán de reali zarse asl lo saben, son el incremento dé salaf ioS: ~n un 40% y 
indiquen, 1,1 Universidad puede elevar iniciativas' la firma :de un Contrato ColeCtivo .de Trabajo. 
en el Cll tido que corresponda. Alentamos la esperanza -de qué el dictamen 

En relación .ti punto tres, del Acuerdo·, se aprobado por el Consejo ha dado una posibilidad 
indi ';tb.t que el Rector designara una comisión muy amplia de negociaciÓn; úe9 que este es el 
p tJ que discutiera cpn los representantes de las· gran esfllerzo que tenemos que desplegar respecto 
diver JS J oci.ic:iones las cuestiones estrictamente de los 12 asuntos. planteados. < '· 
grcmi.tlcs del personal académico como son los - -
sa iMios y las prestaciones sociales. En la SOBRE . EL AUMENTO DE SÁ~ARIOS Ol 

di. 
modificación se quitó esta especificación que 
también se scntla limitativa, y se dejÓ a que 
fueran precisadas por la comisión. Hay una 
garantía en el sentido de que como resultal:lo dé 
e tas discu . iones pueda elaborarse un capítulo 
sobre las Condiciones Grem ialcs del Personal 
Académico que pueda llegar a ser incorporado en 
1 ~ legislación universitaria. 

Ese es el esplritu de las modificaciones y debe 
ser entendido como la mas amplia posibilidad de 
apertura que se pudo dar. Cr_eo que dentro de lo 
acordado tenemos un margen . mayor de posi

En relación al aumento de salario, podemos pi; 
decir lo siguiente: desde el 15 de mayo de 1974 tal 
ofrecimos, en la ceremonia del día del maestro, ffil 

que los salarios del personal académico serían tal 
revisados periodicamente, si bien en aquel tiempo les 
indicamos ·una periodicidad · de ·das aiios, pos- re! 
teriormente por reformas legislativas de caracter 19 

nacional, nosotros también anunciamos la revisión sa< 
anual de los salarios. Se 

tip 
El día 11 . de abril convocamos a los 

bilidades para un entendimiento. · 

SUSPENSION DE ACTIVIDADES EN LA UNAM 

ex 
representantes de las asociaciones del personal 
académico para que discutieran con una comisión qu 
que designamos, y se i"nic _iar~:m pláticas de las que po 

mi 
se dió amplia información tanto en la Gaceta 
Universitaria como en otros medios de comu· ha 

Hemos tenido paros escalonados en distintas nicación que ustedes represent¡¡_n. di1 

dependencias, el día 4, el día 6 y ·ct-·día 9 'de este Los esfuerzos iniciales tom·ando en cuenta las pe 
mes Y ahora un paro general que no afectó a toda restricciones que tenemos_ p¡1ra recabar recursos, p,a 
la Universidad. Están cerrados los Institutos de . fue de 102 . millones de pesos; los cuales• co 
Investigación Humanísti<;a que están alojados en · posteriormente fueron: elevados ·a·. 't12 millones, lo lu, 
2 . ~ 

11 ~ ' 



En compañía de varios de sus principales colaboradores, el doctor Soberón contesta las 
preguntas de los periodistas. 

~ue esto representaba un porcentaje entre el 11 y 
12% de ineremento del salario , distante del 40% 
quehabía sido solici.tado por el SPAUNAM. Otras 
asociaciones del personal académico solicitaron 
otros porcentajes. Se discutió la fo_rma posible de 
distribución de este aumento y desde la tercera 
plática se retiró de ellas el SPAUNAM, argumen
tando que la cifra que podíamos ofrecerles estaba 
muy distante de lo que ellos aspiraban y po~ 

tanto no tenía caso continuar con la discusión; se 
les exhortó a , permanecer en las plátic.as, 'sin 
resultados positivos. Se integró una comisión de 
19 asociaciones que cóntinuó con las ' conver
saciones, misma que se entrevistó . con el 
Secretario de Hacienda, quien les ilustró sobre el 
tipo de impedimentos que a nivel nacional 
existían para dar un mayor incremento que al 
que nosotros aspirábamos Posteriormente . fue 
posible . asegurar una cantidad adicional de 50 
millones de pesos que ekvó nuestro ofrecimiento 
hasta 162 millones, gracias a la aprobación que 
dió el jefe de la Nación, a una petición que 
personalmente le hice. Luchamos por obt<':ner 
p,ara nuestro profesorado la ·mejor de las 
condiciones que se l_es pudiera dar; seguir'emos 
luchando porque nuestros profesores e investiga
dores encuentren satisfacción en .el ejercicio de su 

'' 

trabajo. Quisiéramos darles lo más que podamos, 
pero deben darse cuenta de que tenemos 
limitaciones para hacerlo . Los . recursos IH.> son 
nuestros; tenemos que obtenerlos dt'l Estado, y la 
situación del país en estos momentos no permite 
mayores erogaciones. El aumento otorgado puede 
considerarse razonable si se compara con lb que 
ha sido convenido en las revisiones del salario que 
se han dado en el país en las últimas semanas que 
asci~nde al 12, 14, y 16% de incremento, pero 
apli'cados a salarios bajos. Para salarios como los 
que ganan los profesores universitarios es más . 
difícil llegar a estos porcentajes; sin embargo a 
nosotros nos fué concedido. 

Los sueldos actuales aparecen hoy en la Gaceta 
Universitaria y ustedes · se pueden dar cuenta de . 
cual es la - situación de nuestros profesores e 
investigadores. Debe aclararse que también existe 
una prima por antiguedad del 5% por cada cinco 
años de servjcios, de modo que un profesor e 
investigador titular e, por ejemplo, que ha 
requerido 1 O a 15 años en lograr los méritos para 
que las comisiones dictaminadoras le hayan dado 
esta categoría y nivel, tiene 10 a 15% de aumento 
s~bre la -cifra ahí indicada. 

----------------------~--(Sigueenwpá~ 4} 
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guez Péré1 y cuátro rTUJY d-isti~guidos profesores e (Vieneúe la pág. 3):___,....-.,.-----------.---::-~ · · 1 - M 
. .. ' · · · , . . , ~ investigá-dores .. que son _ -e · m¡1estro anu el 

Muchas · de las asociacion~s aéeptaro'n el ·pago, 
e~tendiendo las · limitacio'nes que tenemos. Po~ lo 
demás ofrecimos hacer el pago de aumentos 
retroa~tivo al lo. de marzo, con un espíritu de 
eq uidad, en la misma forma que se . procedió con 
los traba jado res. Esto quiere decir que cuando les 
paguemos en la segunda quincena de junio, los 
profesores ya tendrán una_ cantidad ah~rrada que 
representa el incremento de marzo, abrtl, mayo Y 
junio. No podemos pagar antes porque na~ural
mente, las computadoras tienen que ser alimen
tadas con los programas elaborados al - respecto. 

Creemos que en estas circunstancias el aumento 
del salario deja de ser un elemento importante en · 
la problemática · del conflicto. Ahora más bie_n 
surge la otra petición, dentro de la cual y despues 
de la decisión del Consejo, hemos hecho avances 
considerables. 

SOBRE LA CONTRAT ACION COLECTIVA DEl 
PERSONAL ACADEMICO 

1 Con respecto a la contrata·ción colectiva hay 
aspectos jurídicos delicados que la Institución 
debe ver con mucho cuidado y que están 
incluidos en el mismo dictamen; .A.hl se da UM 

reconocimiento " los legítimos derechos de los 
aspec tos estrictdmcnte gremiales de profesores e 
investigadores, indi cá ndose que se lleguen a 
instrumentar los mecanismos de participación del 
personal acadén1ico y las garantJas para este ,fin, 
con las modificaciones que se introdujeron al 
dictamen que aún amplía mas la posibilidad de la 
negoc iac ión. 

El desafío que tenemos que superar, como 
ex presé aye r al Consejo Universitario, es encon
trar la forma de ~onciliar, por una parte la 
salvaguarda de las normas que permitan la vida 
académica de la Institución y el desempeño de 
sus funciones primordiales de enseñanza, · inves
tigación y difusión de la cultura, con la garantía a 
los legítimos derechos en los aspectos· estric
tamente gremiales de nuestro · personal académico. 
Podemos ser creativos con la participación de la 
comunidad universitaria, y encontrar estas formas. 
Creo que podemos sustentar esta confianza. , 

Al efecto, atendiendo el mandato del Consejo, 
desde ayer mismo dí a cono~er la forma eñ que 
se integraba la Comisión que se ocupará de esta 
trascendente cuestión. Será presidid~ por el Lic. 
Sergio Domínguez Vargas, Secr~tario General de 
la Universidad, y forman parte de la misma el 
Íng. Javier J iménez Espriú, Secretario General 
Auxiliar; Lic. jorge Carpizo, Abogado General; 
dos de nues~ros conseje~os laborales, los 1 icen-· 
ciad~s Federico Anaya Sánchez ·y Felipe · RÓdrí-
4 

· Márq\Jet; de la .FacL,Jitad d9 Ciencias 'Pólíticas y 

· S;ocial.es; .el maestro Alejandro _Rossi, del Instituto 
de Investigaciones Filosóficas; el - Doctor Carl os 
Morale~ , Lcpc, de la Fa'ct.J'Ilad ·de'.M~dicirt-a _~). el . 
Dr. Luis Esteva Mara voto ·· d~l 1 nsti-t_u t~ . de 
lngcnierla . Fungirá co,mo .'mi _.aseso~ .. en ,esta 
comisión · el maestrO Henri CJ.u.~ CJf;n~ál ';! .. ca~.nova. 

·· ·. . ' ... -' ·t ... ~,\¡ , ...... , '· •. 
La comisión 'y a .. ha --~id~- ~ony9>c~aá _ ' pár~-, ~sta 

tarde a las 19 ·horas y . el ,..,.señpr,' S.ecret~ri.o ' yé,neral 
ha . invitado a ': los representár'ltcs 4e · las· -. a~Qcia
ciones qu~ han entrado" en ,~on:~c·t~, ·~o~ n?~.tros . 
para que asistan· al Só .. pi~o d.!'!; t;;s~:a .. [orre, ·a fm de 
avocárnos de inmediato-al -pro'bl~~a: _ .J" '. 

' . ·_ ;. :-;.. ~ ... ~ ~ ,.. .. 
Mantengo la firme ·- e~pera-~z:~ :-.d~ . qüe,· en el 

tiempo que nos - qtw·c;Ja; .la ··. refl ~xi·ón sobre el 

problema y el . mejor ~sp·lritu . {e' tó~ .u qiver~ itarios 
prevalecerán en f;StOS dps_: dfas 1os' .. plaflteam ient~ 
que den las seguridadé's·-a_ ,\as -~ífercn.te~, asom 
clones de qué podrcrnocS llegar, · en el futuro, a 
form.as aceptables para _ello$ 'y. para. la institución n 
y que será posible, en benef icio de ·¡a ·universidaa 
y el país, evitar una crisis que -sería· de muy _alto 
costo. Voy ahora a-ql.J í a ur\a cuestión gue a 
muchos de ustedes preocupa part-icularmente: _-

. . . 1 

COSTO DÉ LA SUPENSIQN QE ACTIVIDAQES 
EN LA UNAM 

Durante la cns1s deL año 72, . yo era 
Coordinador de Ciencias, y ToñÓ Orteg~ .de 
Excélsior y · muchos ·de los ' aquí pre5ent~~ lo 
plantearon. Creo que fué Al~aro de ,Novedades o 
Berthita Becerra que me preguntó cuánto costabl 
la crisis en la Universidad. Los· indicadores pan 
medir el costo de una . crísi~· no sólo son ed 
econom1cos sino tambiéFI en lo aca'démico, 
poi ítico y, social, el costo es muy eleyado. Pr 
Simplemente en lo económico y con · u·n enfoque Ul 
sencillo basta-ría dividir _el presupuesto de la 1\e 
Universidad (2,750 millork s. de pésos para e' 

e o 
presente año) entre el número' 'de día~ laborables 
lo cual indica que se pierd~-~-· más de doc R¡ 
millones de pesos por día .si :la Universidad . no , he 
desempeña sus funciones. 'Pero no es esto lo mas 
grave con todo y ser muy i'.reoéupante en- las :~ 
circunstancias actuales. , · 

un 

Veamos el costo en lo académico. Hay ~n 
cuestiones que el tiempo no logra recuperar Y \le 
muchos cle l~s días perdidos, coh:w tal perma· e( 
nec"en, para una lnstituc;ión como la nuestra que Ce 
tiene el 20% de todos l0s estudiantes que hay en sk 
el país a ~ivel de bachillérato; el 30% de todos re 
los estudiantes mexic_anos a· nivel de licenciatura, 
y más del 4o%, casi llegcindo a ta·'mitad, de todos · ga 

PI 
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los que ce~tudian a ' ¡,¡:~~~ de ppsgrado : macstrlas, 
doctoradqs; y .cursos de es.peciali;ación . Si se les 

impide estudiar a estos cuadros el costo 'seria 
tremendo. 

Ustedes · saben que la Universidad inició un 
esfuerzo · para ajustar su calendario escolar 
conforme a lo que prevalece en el resto del 
sistema ed-ucativo nacional, pues el intervalo que 
transcurre entre el egreso de la enseiianza media 
básica, e-s decir a nivel de secundaria, al ingreso a 
la Preparatoria y al Colegio de Ciencias y 
Humanidades, dos sistemas de enserianza media 

ros superior, o bien de las escuelas incorporadas al 
de nivel de licenciatura en la UNAM, ¿cuánto cuesta 

en horas-hombre-profesionista este tiempo que no 
se ha aprovechado? ¿(uántas frustraciones serán d -

d para lo~ muchachos y cuántas preocupaciones -
ios para los padres de familia porque en· esa edad, sus 

hijos no est-én recibiendo la instrucción CJUe :os 
necesitan? Por Otra parte, si los profesionales que ia-
producimos- no egresan en un calendario conve-
niente pa;·a ser incorporados en actividades de 

>n, posgrado, úint.o -e_ n este pais como en el 
a~ ' 
10 

extranjero y tienen que esperarse un tiempo para 

:s 

ra 

lo 

Jl 

iniciar sus ~ctividades, el costo es igualmente 
grande. Po_r ello fué que en la reunión de jurica 
tenida con los directores de escuelas y facultades 
el año pasado, se revisaron varias alternativas y se 
elaboró un pr,oyecto para que la Universidad 
pudiera ir ajustando su calendario. La época de 
tranquilidad que hemos vivido nos ha permitido 
~perarnos en varios aspectos y ya este año se 
intió el año lectivo el 1 7 de marzo. Para el 
próximo atio será a principio de enero y un 
segundo año le_ctivo principiará en noviembre, de 
tal manera que ya la Universidad en el .año de ra 

. 1977 podrá estar en fase con el restó del sistema )n 
educativo nacional. · o, 

o. r Pregunta: SeñoL Rector: ¿No seria posible que la 
JI 
la UNAM aumente más los salarios, · aunque no 
el llegue al 40% solicitado, y firme un contrato 

colectivo con el personal académico? . ' s, 

0 
Respuesta: No podemos llegar más allá de donde 

[s hemos llegado. Hemos hecho lo máximo posible 

15 en cuanto al aumento de salarios y hemos podido 
ofrecer lo que los esfuerzos de las autoridades 
universitarias y de los profesores que persfstieron 
en las pláticas han -rendido. Hasta aqu { pudimos 

EL COSTO EN LA INVESTIGACION 

Continú~ adelante con el costo de la crisis: 
Vamos a ver en la investigación . En esta 
institüciór:r se ·,aloja la . tercera parte de la 
infraestructura tqtar del · sistema nacional ' de 
ciencia/ y tecnologia; gastamos nosotros la sexta 
parte de _lo que ei pa(s erog<i en investigación·, y 
producimos la mitad de lo que Méxicó rinde en 
materia de investigación, julgado esto por el 
número de · trabajos publicados sobre distintas 
especialidades. Por otra parte, esta institución m<ís 
que ningunJ otra está avocada, y cada ve¿ en 
mayor medida, a la solución de problemas 
nacionales. No hay gran obra de las que México 

ha emprendido en las que ·no esté presente la 
Universidad NaciOnal AutÓnoma de México a 
través de proyectos concretos de investigación y 
de la participaciÓn de nuestros investigadores 
como asesores de _las mismas. 

¿cuánto cuesta el detener los proyectos de 
investigación? La Comisión -Federal de Electrici
dad, por ejemplo, tomó últimamente, la decisión 
de que el ln.stituto de Ingeniería se avocara a la 
solución dé algunos de sus problemas. Esto es de 
gran trascendencia, si se tienen en cuenta nuestras 
necesidades energéticas. Hay otras cuestiones que 
podríamos ·l']1encionar. Quiere decir, entonces, que 
ver¡los con preocupación el que se pudieran ver 
afectados estos intereses en el pals. 

EL DERECHO A DISENTIR ES NORMA 

El costo en lo poi ítico y en lo social, también 
es tremendo. Ayer expresaba al Consejo Universi
tario que no podemos aceptar que nuestro 
personal académico se encuentre dividido. En una 
Universidad como la nuestra se recogen y se 
encauzan las diferentes opiniones. El derecho a 
disentir es normq.. Las opiniones de los demás 
siempre son respetadas. Podemos encontrar si nos 
aproximamos a lo que nos une, fórmulas de 
aventmtento si es que no nos empeñamos en 
elevar primero lo que nos separa. Estimo que hay 
mucho en común para garantizar los intereses de 
unás y otras asociaciones del personal académico·. 

llegar. En lo qLJe toca a la firma del Contrato El costo de la crisis es, pues, muy alto; pero no 
Colectivo ya queda expl (cito en la aprobación del se podría caer en la tentación -sería una actitud 
Consejo Un¡'versitario al dictamen de las comi- irresponsable- de pretender evitar la crisis eón lá 
siones con las modificaciones inclu ídas; pero, firma .de un Contrato o Convenio Colectivo si 
repito, creo que viendo las nuevas perspectivas estQ · se .traduce en deterioro de las · formas·· 
que surger;1, ofrecen un amplio margen para académ'icas de la Institución. Esto hay que verlo 
&aran_tiza~ · J'os derechos legítimos . de · nuestro · con mucho cuidado. / 
P~rsofHI , áco;íd érn ico. Sigue en la pág. 6) 
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NOS GUIA LA UNIVERSIDAD EN EL TIEMPO 
y NO NUESTRO TIEMPO EN 'LA-·UNIVERSI-

DAD 
A · nosotros .nos·, guí~ la ' uriiversid~d en el 

'tiempo Y. no nuestro tiempo. t;,n la. universidad. 
·Como autoridades somos transitorios ; ocupamos 
esta pos1c1on con la '. respo~saqilidad de 
salvaguardar los principios fundamentales de la 
institución. Si lo que ha s.ido propuesto a los ojos 
de un gran sector de la comu~idad universitaria y 
al estudio cuidadoso que emprendieron las 
Comisiones de Legislac'ión y del Trabajo Académi
co contiene normas que no pueden ser aceptadas, 
tampoco podríamos pensar en buscar la solución 
del conflicto por la vía fácil de aceptar lo 
in conveniente. 

Lo que cada universitario debe . hacer, en estos 
momentos, es contestarse de una manera muy 
re ponsable cuál es la universidad que queremos: 
i una institución vigorosa en lo académico que 

pueda cumplir con sus funciones , donde los 
derec hos de su personal estén garanti zados según 
fórmul a que deberán surgir en este proceso de 
ncg iac ión, o bi en otras formas de gobierno 
univcr it ari o en que pudieran ponerse en 
entrcdi h las po ibilidades de desempe1io de 

ta fun ionc , cgún lo han apreciado muchos 
profcsorc e inve tigadorcs y las Comisiones que 
h, n e tudi ado e te aspecto . 

Repit o: Podremos encontrar, con imaginación, 
on e fuer zo , recogiendo las luces que todos 

pu d n ap rt ar, formas creativas que vengan a 
ti facer lo intereses de unos y otros. El 

m, ndato del Consejo para que llegue a formularse 
un capítulo obre las Condiciones Gremiales del 
Per onal Académico. 

POSIBILIDADES DE ARREGLO 

La serenidad, la reflexión y el alto espíritu 
universitario es lo que debe prevalecer en estos 
momentos; confío en que la comunidad universi
tarid, con alto sentido de responsabilidad ante la 
institución y ante el país, podrá dirimir esta 
cuestión en el tiempo necesario. A nuestro juicio 
no existen ya las condiciones que llevaron al 
SPAUNAM a ejercer estos apremios sobre la 
institución. Hay amplio margen de que nos · 
podamos entender. 

CONGRUENCIA DE LA CONDUCTA CON LOS 
PRINCIPIOS QUE SE PREDICAN 

Quisiera también apelar, recogiendo el 
comentario de algunos de Jos · señores consejeros 
que intervinieron en el debate del Consejo el día 
de ayer; a que haya congruencia entre lo que se 
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invoca y lo que se practica en relación a los 
principios democráticos. 

La posición muy respetable de profesores e 
investigadores del SPAUNAM, de no trabajar , 
mientras no se le dé satisfacción a sus peticiones, 
puede ser, comprendida; qué bueno que se han 
abierto posibilidades para entendernos. Es más 
difícil de aceptar, si se cree realmente en la 
democ.racia, que no se tiene derecho a impedir 
que los demás trabajen si quieren hacerlo. Han 
sido muchos los pronunciamientos de una gran 
parte de profesores e investigadores en el sentido 
de rechazar que la suspensión de actividades sea 
el ·element9 que deba esgrimirse para encontrar la 
solución. No vemos por qué no deba respetarse 
también el derecho. de los demás. 'a trabajar, Y 
_gueda muy claro que si para irhpedir·'el · trabajo. de , .. 



los demás se h·a tenido que recurrir a barricadas, 
ha habido que vencer por estos medios las 
voluntades, lo que es riesgoso porque puede dar 
lugar a enfrentamientos. Existe el caso, por 
ejemplo, de · la }arre de Humanidades, donde 
varios de los institutos que fueron cerrados 
habían manifestado mayoritariamente sus deseos 
de continuar sus actividades. Esto ha sido 
impedido porque se bloquearon las vías de acceso 

a l.a Torre. 
Hac~mos un llamado a que reflexionen; este 

proceder no encuentra justificación en una Casa 
de Cultura. Los problemas universitarios se 
resuelven por universitarios dentro de 1·a Univer
sidad. 

Pregunta: lExisten intereses · políticos del 
exterior en el ·conflicto? lHay- inflyencia de 

.afuera por la ·sucesió-n presidenciaf? , . , .. , . 
. Rector: Mire 'usted, esa p~cgunta : la han h~cho 
r~petidamenie maestros que nos h'an ~;~isitadó~ riara 

· e'xpresar su solidaridad con la institución. Nu~~ira 
respuesta es que, no tenemos evidcnci'as de qLie· 
este sea el caso·. No obstante, los que· hemos 
vivido muchos años en la Universidad sabe¡-;,o~ 
que este tipo de injerencias se dan y que, r{¡·ucll~s . 
veces, basta el inicio de un conflicto para que de 
tendencias muy opuestas se busque la perpetua
ción de los rroblemas . Esto también hay que 
verlo con cuidado. . ·" 

EL PARO Y EL PAGO DE SALARIOS 

Pregunta: ¿se pagará si se suspenden las 
actividades? 

Rector. iDe ninguna manera! si las depen
dencias no laboran no será efectuado el pago . . 

Pregunta: ¿Tampoco se pagará a los maestros a 
quienes se impida la realización de su trabajo? 

Rector: El Lic. Carpizo podrá ampliar más 
sobre qué es lo que proceue en estas situaciones. 
El deslinde de los que no trabajan por ,su 
voluntad o porque se les impide, no es f;ícil, 
porque si bien nuestros abogados de la Dirección 
de Asuntos Jurídicos van a los lugares don.de se 
producen estos hechos a recoger la evidencia, 
muchas veces ésta no es suficientemente objetiva, 
pero lo que procede, con estricto apego _ .al 
der~cho, es que no se puede pagar. , . 

Pregunta: ¿Por qué se les pagó a los 
trabajadores del STEUNAM en 1972 y ahora no 
se les pagará a los profesores? . . 

Rector: Me parece que las circunstancias 
pueden ser diferentes. Como investigador puedo 
decirlo que si uno hace algún experimerto y _el 
resultado no lleva a lo que uno desea obtener, la 
segunda vez que uno hace un experimento tiene 
que introducir modificaciones de las variables, qe 
tal manera que no estamos con esto a~cnt.ando 
contra los derechos legítimos de nadie. Pido al 
Lic. Jorge Carpi~o que amplíe lo anterior. <;>uiere . 
Jorge Ampliarlo? 

Lic. Jorge Carpizo: Respecto a _la pregunta del 
señor Aquino, las leyes laborales permiten ~uan9ó 
hay una suspensión de labores no pagar. Ademfs 
no hay esa diferencia de que nos hablab¡¡.. el. ~eñor 

_Aquino. Probablemente algunas personas o ... u~ 
grupo grande desea trabajar, y aun.que e,s!e 
impedido, en contra de su voluntad, no se paga. 
Es únicaf\lente la ap_licación. de l:as leyes laborales 

a este caso. ", 
Pregunta: Se dice que hubo ·~t:if_rentami~nto-s en .

la. facultad . de Ciencias Y. ·' ey<}; • ,u,na : ge.~ • Jªs 
preparatorias. - .'.t -

--~--------------------~Sigueenwp~.B) 
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f l .it ·ll< ' t!t' /u f iÚg . <) ) _____________ _ 

Rcc:IUr. Est.m~ Í; tot :llnid1té / e'ir ~o ntr;l (lcl 
• ''(! 1! - ' . 

cmpko d·: ' l.t vi ·.o!c nci.1 . So':J ·~s tos obvios de 
provoc.1ciún . De .tcuerd ü con · 1.( relación de 
htd;oS que con'il,tll en 1 1.1~ ,¡étas _que elaboran los 
.t bogJdos de l.t Direcciún. ~cner<il de Asuntos 
lu rldicos, tcndn:mos l.1 instrumentJt:ión , dentru 
de ntll'Slr.t kgisl.t \. iún, p.1r.t proceder en concor
dJnci.t. 

SE TRATA DE UNA SUSPENSION ~ DE ACTI 
VIDADES POR LAS VIAS-DE HECHO 

• ~ ."' l 1· 1 

Prl·~un lcl : tAccpta la Universidad el plantea-
mknto de huelga? . · 

Rl·cwr: r;Jo .tccpt.lllWS en· este conflicto que se 
h.tbk lk "hul'lg.1", porqUL' la httclga ·-y ayer lo 
e plkú mu y bien uno de los sctiores consejeros· · 
tkne un.1 'instnnÍll'nt ,Kión ·legal p.tra llevarse a 
,tbo y l'S tc no ha sido el caso; _esta es un.1 
u pl·nsión de .tctividJdes por las víc1s de hecho. 

Pregunt.1 : lSi el movimiento es ilegal, se 
aplicdrán otr sa nciones? 

Re tor: Como ya dije al contestar a la 
pregunt.t del ·cñor Aquino, el análisis de los 
hec ho. no · ll cv.1rá J dc tcrminai· lo que en derec ho 
ol'l'(' ·pond.l 

PrcguntJ : Se insiste en que la sucesión 
presiden ial tiene relación con los hechos. lNo 
podríJ ~mplidr la rcs-pltesta que ha dado antes? . 

Rector : No ·o tros tcnen1os que hacer sobre este 
p.Hti ul.tr Jfirmaciun~s o declarac iones 
re pon .1blc , es deci r, que estl.!n fundamentadas 
~n L' ' id~nci .t incontrovertible. Sobrl' el particular 
no puedo dcdrle que hay,unos encontrado 
injcr~nd.1 por el momento polt'tico en que el pat's 
viw. 

Pregunta: lQué nos puede decir con relación a 
la retencion del pago a 600 maestros del CCH? 

Rec tor: Mire, ' en estc1s cuestio.nes la informa
ión se distorsiona en forma increíble. Aqut' está 

el Dr. Pérct Correa lliene algo que opinar sobre 
eso Dr. Pére1. Correa? 

(Comentario del Dr: PéreL Correa negando que 
se vaya a re tener el sueldo de 600 profesores del 
CCH). _ 

Rector: Esto les ilustra a ustedes cómo en estas 
cuestiones se distorsionan los hechos con .el ánimo 
de complicar los problemas. · 

ESPIRITU DE CONCILIACION 

Pregun~a: lQu~ nos puede decir sobre el 
estallamiento de ·huelga el próximo lunes? , · ' . 

Rector : La Universidad pondrá todo . su 
esfuerzo por resolver los problemas universitarios 
por los medios universitarios. ' . 
8 

Yo ;¡lientd , repito, i'a ",Fsperánta de que tenemos 
amplio margen de :anéglo, porque ya se avizora 
que; pueda· darse satisfacción, si bien no completa, 
en los términos· dé lo que es acepL1ble dadas las 
ci~cun>_laqq!~~ , <t~ 1 - l ?·~;¿institución y dadas las 
distín t,á> "2qYricn.Ns á~ ';!k nsa rniento que se dan en 

la univcrsíck1d ."' ;/ :· · ··~ 
H;¡y J n·:::gt'up·¿)"qtJ S"a'Spira a que la universiuJd 

firme un"' c·<;flúato é61·ecti vo y se le han explicado 
ampliamente los lrQpedimentos que existen para 
ello . Dehc- ·· tan1blén ·recorwcerse que existen 
m~ cch Ós .. -pwre5ó"res Ó J l'tvcst'igadores-. qu e piensan 
qu\/ 'I!J._, j irnl <f. d ~ un 

1 
so n trato col~ctivo no es 

convcnibi re ·- pará:.ü . Úniversidad, de tal manera 
que ' -~.q-u i n~s .-c~i~con_tr <}.rnos precisamente con la 
necesidad . . de 'dar . garant(a a los derechos 
estrict á·n~cnte · gre.mial'es,. de nuestros profesores e , 
invc'stigádores ~ Cf) formas que sean sátisfactori as 

' para unos Y· otros. Este es el desafio ante el que 
nos .. enc.onll)mos; p~r~. creo que la Comisión, 
integrada po·r · ·· persori ~s altamente · calificadas, 
podrá e,ncontrar·<:stas ·/fas de avenimiento. 

Pregu~.~a: · ¿tuál es ef' amplio margen de arreglo 
que existe? 

' Rector: Mire, depende de cual es la actitud que 
se tenga hacia .l'a institució n. Hubo una interven
ción, q ~1e considero '. n1uy atinada, de uno de los 
señore,s consejerbs: dd · Dr. Lara Tapia, dond e él 
hito. una exhortación- para que se entrar¡ 
verd'aaeramente en un""~di á logo, ente-ndiendo p01 
tal, cambios de actitud .. ~Este cambio de actitud es 
indudable que ha · existido de parte de la 
Universidtld: espcrarpos que muchos de los 
elementos razo.nables, q'ue sabernos existen entre 
los profesores e ·investigadores del _ SPAUNAM, 
vean qu é tal es .él caso y pued an a su vez entrar 
en este camino de - nego éiación . Ellos también 
expresaron que continuará n en esta negociación. 
Estd es alentador . .Entiendo que dentro de un 
grupo así integrado 'pueda haber diferentes 
posiciones, desde la irreducible o intransigente 
hasta la que sea más reconciliable con lo qu e se 
ofrece . 

OFRECE GRANDES PERSPECTIVAS LA 
LEGISLACION UNIVERSITARIA 

Pregunta:· tEs igual la universidad del 75 a la de 
hace 40 a1ios? 

Respuesta: La Universidad es una institución 
por esencia cambiante. 1 ndudablernente que 
tenemos que introducir innovaciones; pero cui· 
dado con interpreta·r que nuestra Ley Orgánica, 
formul~cla en e1: año de;- 1945, nos impida resolver 
los problemas universitarios: la Ley Orgánica ha 
dado amplio maq~en . para establecer una legisla· 
ción universitaria constantemente cambiante )' 

' _,, 
\ . 

r 



,. 
· Instit-ución a su devenir . Esto· 

seguirá aconteciendo. Ahora no debemos ver cgn 
timide7,··~ ef hecho de proponer los cambios que 
fueran. nece_sarios. M¡.¡chas vec~es la legislación 
u[liversitaria ha surgido por iniciativas · de la 

\ 

Universidad . Con esto tampoco implico que los 
cambios serán necesarios; quiero decir que a 
través de la discusión y el estudio se podrá llega r 
a ver que la legislación universitari a ofrece 
grandes perspectivas. Esto no hay que olvidarlo. 

Pregunta: ¿se podría llegar a la modificaciÓR 
de la ley universitaria?. 

Rector: Mire, yo no quisiera que una respuesta 
en tal sentido estuvi_ese indica ndo tendencia de lo 
que · se puede producir. El Rector no está en 
situación de inducir en un sentido o en otro . La 
discusión cordial de· estas cuestiones trascendentes 
tendrá .que indicar los caminos y los cambios en 
donde pudieran darse. Siempre he-mos estado 
aqier.tos . a 'ellos; · Ustedes podrán apre ciar que 

. · durante nuest~a gesfió!l se han ·hecho cambios 
impqrtantes · · en : diferent es , ámbitos de la 
legi_slación universitaria. 

RECHAZO A · LA PRESION COMO MEDIO 
COERCITIVO 

,, 

meses y arios, de tal manera que ha sido un 
asunto de mu y ampli a discusió n. 

Pregunta: Decían los 1 íderes del SPAUNAM 
qu€ siempre\ se le "da respuesta a todo a última · 
·hora' ¿es cierto? . 

- Rector No . Nunca he~~s dejado de prestar l";.¡ 
atención que requieren los problemas de la 
Universidad: Las Comisiones del Consejo, en el 
núm ero de sesiones celebradas, recogieron y 
argumentaron · con los represe nt antes de las 
diversas asociaciones sobre este asun to. El 
anuncio de que serian suspendidas las act ividades 
nos ll egó el 30 de abr il; quiere decir qu e bajo es ta 
presión debiera haberse fes tinado · el ,m<.í lisis 
sereno de la cuesti ón . El que sea universitario 
tiene que recha; ar la presron corno medio 
coercitivo; · no puede darse en un lu gar donde 
preva le;ca la inteligencia. Hay que . .tomar . las 
resol uciones con absoluta serenidad y esto es lo 
que ha hech o el dictamen que produjero"n las 
comrsrones. La deliberación del Consejo y su , 
reso lu ción han sid o ll evados a efecto bajo las vlas 
de ap remio,· que ' se · han ' instr t'íme~Í ado; '. sin 
embargo los.· consejeros ha discurridq dc acucrélo a 
su concienG;ia, hac iendo caso om iso de ~s t as vías 
de apremio~ _ 

Creo que esto es lo qu e procede para tudos •l os 
'"' Pregunta: Varias voces del SPAUNAM opinan que se sientan unive rsit ari os . 
. q~Je la Universidad es poco democrática. El consejero uni ve rsi ta rio Dr. Fe rnánd ez 
.~ · ~ector: Depende de lo que se entienda por Varela, dijo qu e repet id ament e se ha tratado de 
democracia. El que como tal entienda el grito hacer responsaple al Consejo Unive rsitario de que 

o 9e · ra asamblea, la · sesión". del Consejo si se iniciad cd nfiic ro será por no h abe~ aceptado 
Universitario no los dejar satisfechos; pero aquéllo a lo· que -se le .conm·ina. Dice que es como 

edes vieron que tuvim_os una concurrencia m·uy aquel que. r;.ecibe un tiro P,orql.IC' se le ád~ irti ó que 
Q.utrida . de profesores e investigadores que si pestañab·a se J,e disp araba ..la pistola qu e tcn(a al 

.~ apoyaban LJtías y otras corrientes, y que la sesión pec ho . ¿Fue culpa del que pestañó? Pregunta: 
5pudo_llevarse a cabo de manera bastante ordenada ¿Usted cree qu~ esta cri~is podría tirarlo de la 
:··sin que se -sintiera, de parte de los consejeros, la . Rectoría? . ' 
. presión de lo que es una asambl_eade otro estilo. Rector: Me agrad <;h~ la _pr,egunta. , C~ándo yo 

Para la renovació"n de este consejo la comunidad llegué aquí Ja universidaé(~~Üba . c,erra·d-a. Se ,dijo 
universit!lria partiCipÓ en elecciones que no ser"la posibl e qu e 'tomáramos posesión 
democráticas. PreCisamente por no festinar esta dentro de · Ciudad , Ünive-rsitari a. {ricbntramos 
participacron; se ba ·tenido la pacien cia para conflictos ~ ue se a nt~j¿itran · il)sOl?eraJ}l~';. ·pe~ro ha 
esperar el momento en que mucj'lás dependencias .habido en . Fl uestra· gest ió'n una ia"otitú;d; qé', 'recoger 
sintieron adecuado llevar a cabo este proceso de sin · p~ejuicio, si~ discrih,inación, _: l b:~T·d.istinto s 
elección_, atendiendo al ajuste de nuestro planteamiento_s que se · nos han . hecfiO.· Nuestra 
calendario escolar, a las épocas de examen del función es la de mediar , la de . conciliar .. los 
pasado seme-stre lectivo y a la inici'ación , de clases. intereses en ·juego. Ustedes recÚerdan . el 'e¡;1éono 
. La comunidad ·universitaria · participó y la que -había, ; Ji'or ejef!1plo, en ' ~e l acióñ;:-'al- J:>:"f,o l:)l~ma 

prueba - d~ .qÜ:C tal · es . el · caso, la constataron de Arquiteqtura_. No fue :realme~:te '.una,,s'i:(uación 
· ustedes pOr ei número de consejero~ universitari.os fácil. tes d]je en aquel· t jempo, .' mú(~.l ,pri ~&ipio, 
que ah{ ex presaron, con toda libertad, su.s voces que .. ··prefer,í~ estar · cv·atrÓ' · días (J~ .:we ·~n la 

·"en apoyo de las .diferentes corrienú~s. Univ.ersidacJ. 'y 'no cuatro:·a fú)s·lto n " !Jna'~·foditla en 
r· . . . · 1 • tie'r:ra. · Sabemo~ cómo se inician los problemas en 
. ~'· Pregunta: . ¿f:s cierto que hubo ' precipitación 1f . tír) iversidad ;_ pefo es· difícil antiéipar cómo 
< para . estudiar el dictamen·. de,· las comisiones del ' ·ier~inari. Sin embargo. no cabe en riÜestro. animo 
:.:éónsejo Úniversitario? . e • considerar -q~e en la: defénsa de los inter'eses· ? e la . 

·~;:_ Reáol: ~ No" créo que tai i,S'ei:l ek caso. ,Esto fue . '.: .. - .:·'.;i~.~~-;;'~': )'_;~- ,•·-;..~: ·.{.sz·gu···_e'-·. e,':!ni~ 1/p~-og-~ ... ·JO) 

-~~e~anrí~a~~-:~·!Y.r: ·1a comunidad universitaria por ·- . : :~. ,';~" 
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Universidad, vayamos a pro.s.ec;!Gr, de _. otra forma, 
·au.nqué como consecuencia tuyieramos· que cesar 
-eiY nuestras responsabilidá<:Jes : . 

/ Actuaremos sie~pre_ en_ es,tricto_ ar,~go_/ nuestra 
conciencia de un1vers1tanos-- y en serv1~1o a. los 
intereses de la institución. · · 
- . 1 

Pregunta: Sobre el problema de Arquitectura, 1 

lestá terminado? . . 

Rector: Se ha progresado en encontrar las vlas 
y los medios 'de lo que se puede coincidir 
dejando a un 1.1do, con espiritu universitario, lo 

Ahl se han encontrado ya 

fórmulas de integraciÓ-n académica congruentes 
con nuestra legislación universitaria . Esto no 
qui.erc decir qu~ ya no óxisÚQ ;lgunos puntos de 

. . -~ ... ........ l. -. ,. 
vista . en !ós _qul! ' no se . ha producido una 
conéiliació~ absoluta; pe{o cV trabajo académico 

. • !" • ~ 

se ha efectuado. · 
Pregunta.~ lSi con Jos del STEUNAM sí se 

pud~ firmar el conv~fiio ·· colectivo porqué con el 
SPAUNAM no se -pueqe? • . 

Rector: No puedo yo antié ipar. Yo le diré que 
acataremos el mandato del :Consejo que es muy 
claro . Ustedes lo pueden· leer .éh e l dictamen. ·Te
nemos un marco de referencial para proceder y 
encontrar, con imaginacjól); · -1-as. formas creativas 

· que satisfagan los intereses_l dq. _unos, y otros 
maestros. . ·;" , 



INYITACION A LAS ASOCIACIONES 

DE . PERSONAL ACADEMICO . 
Para Llar cumplimiento a 'lo di!ipuesto en 

el punto 3 del dicta·túen Lk las -~'omisic>nes 
de Lcgisbción UniVL',I"Sitaria y , d\,'1 Trabajo 
Académico. aprobauo por e' Cünsejo .Uni
vnsitario en su sesión Jcl -11 de los 
corrientes. · SL' .invita a ,las asociaciones,- Lk . 

:.,perso11al académico , i.k Ja UNAM. -<J 
~..;; narticipar en el _cstu ~¡Uo . y acuerdo sobre los 

. ~_.proccditúie'ntos para (a intcrvencióJl tic dicho 
¡>:: ... -... . . • 

· ~vcrsonal. en ·.Jos aspe~,;tos !!remtales que les 
. { corrcspoilden. _ 

. ;(·- Se invita <J Jichas asoci<Jciones a cst<Jr 
~p,.rcscntcs en I<J reunión que tendrá verit'ica
i':rivo l'l viL· mes 1 3 de junio a las 1,9 h q ras en 

'" lt:.ci 7.o. piso de la torre de la Rectpría. 
;¡ · ~~~; El RL·ctor dL' la Univérs idad ha ' designado 

·;üma Comisión .par<J que entable pJMicas coil 
1¡ ~Í<Js Or~anizaciOlll'S d't'] · person~iJ .' acnd0J11 ico . 
%¡/:SUs inkgrantes son: Licenciado Sergio 
.l• >Do mí nl!ucz Vargas. Sec retario Geileral de la 
1 . UN AM: . que I<J pr~sid~; ingeniero Javier 
1· . , Jiméncz Espriú, Secretario G'cneral Auxiliar; 

.· liccncia~o Jorge Carpizo, Abogado GcnLTal: 
~ ,. 
' 

" ' '. ' .{ f.,,. .. 

licenciado• l·edcrico Anaya Súnchcz y li cen
ciaJo h:lipe Rodríguu ·· pc-ru ; doctor Alejan
dro. Rossi: li cenciado Manuel M;írquu: 
doctor Carlos Moraks Ló¡wz : e ingeniero 
Luis Esteva Maraboto. 

Ll · PL!nto 3 del dictamen' menl:ionado di ce 
textualmente: 

"Que la Rcctor,ia desigm· una comtsión 
para que, con representantes de las diver~as 
asociaciones del persona l académico, l'studie 
y ~tcuenk los procedimientos para que 
di chas asociaciones intnvL'Il!!an L' n los aspec
tos gre m ialcs del n; láido person~tl. y 
propon!!a al Consejo Uti iVLTsitario un cal)Í
lulo sobrL' "Condic iun L'S C ;remiaks del 
Personal Académico". a !'in dL' <¡UL' . en su 
caso, sea incorporado ;¡ l;t Legislación 

· Universitaria. Asimismo, que diclw comisiún 
estudie y proponga las posibles rcl'ormas y 
<tdici ones a los correspond ientes ordL'n<t
micnt(;S lt,:galcs. que sean L:OnSL'CliL' Ilfia de lo 
anterior" 
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Entrada a la Facultad de Filosofía y Letras por la Torre de-Humanidades. 

Uno de los accesos a la Ciudad Universitaria. 
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